

"Quel homme a donné son nom à l'Amérique?"

A cette question, tout écolier répondra d'une voix ferme : Amerigo Vespucci. Mais pourquoi a-t-on utilisé, pour baptiser cette partie du monde, le prénom d'Amerigo Vespucci? Parce que Vespucci a découvert l'Amérique ? Il ne l'a pas découverte! Ce n'est pas Vespucci qui a posé le pied le premier sur le continent américain, mais Christophe Colomb. Dans ce cas, pourquoi l'Amérique ne s'appelle-t-elle pas Colombie?

Pour que cela arrive, il fallut un enchevêtrement¹ de circonstances, de hasards et d'erreurs. Tout ce que nous savons à ce propos, c'est que cette gloire formidable n'a pas apporté, à Vespucci, le plus petit revenu tangible². Vespucci reste et meurt aussi pauvre qu'au premier jour. La seule chose précieuse qu'il laisse en héritage, les journaux de ses voyages, échoient³ à son neveu et celui-ci en prend si peu soin qu'ils sont à jamais perdus pour nous.

Contentons-nous de le constater : Vespucci n'était qu'un individu moyen. Non pas le découvreur de l'Amérique, mais pas non plus un menteur et un escroc⁴, comme cela a pu lui être reproché. Et quand malgré tout, la lumière radieuse de la gloire se posa sur lui, il ne le dut à aucun mérite particulier, à aucune faute mais plutôt au destin.

Et pourtant, l'Amérique ne doit pas avoir honte de son nom de baptême. C'est celui d'un homme intègre⁵ et courageux qui, à l'âge de cinquante ans, s'est risqué par trois fois, dans un bateau minuscule, sur l'océan inconnu. Et peut-être le nom d'un homme ordinaire comme celui-là est-il mieux adapté à un pays démocratique que celui d'un roi ou d'un chef militaire.

Extrait de l'essai de Stefan Zweig, 1941.

- 1. Proposez un titre à ce texte**
- 2. Résumez ce texte en 3-5 lignes**
- 3. Question: A votre avis, quelles sont les conditions de la réussite dans la vie ? (10-15 lignes)**

¹ Ce qui est confus et désordonné

² Matériel et concret

³ sont donnés

⁴ quelqu'un de malhonnête

⁵ honnête